
 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage  

Laterrière 

Lundi 30 novembre 2020, de 15 h à 16 h 30 
via système virtuel Zoom 

LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 
Récréo/com M. Laval Dionne, directeur du Centre du Lac Pouce et 

président du comité 
X  

Récréo/com M. Bertrand Girard, responsable des 
communications, Chevaliers de Colomb de Laterrière 

 X 

Commerce M. Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 
Sébastien Blackburn de Laterrière 

X  

Environnement M. Normand Bilodeau, administrateur du comité 
RIVAGE 

X  

Employé M. Olivier Dufour, employé d’opération de l’usine et citoyen 
de Laterrière – MEMBRE SORTANT 

 X 

Récréo/com M. Daniel Perron, vice-président, Club Quad du Fjord – 
MEMBRE SORTANT 

 X 

Récréo/com M. Yvon Simard, ZEC Mars-Moulin X  
Citoyen M. Simon Latulippe, citoyen de Laterrière X  

Récréo/com M. Frédéric Munger, directeur général, Centre 
multisport Nazaire-Girard 

X  

Municipalité M. Michel Potvin, conseiller municipal  X 

Milieu agricole M. Sylvain Néron, propriétaire, Cabane à sucre Le 
Sucre d’Or 

 X 

Rio Tinto Mme Stéphanie Gignac, directrice des opérations – Usine 
Laterrière 

X  

Rio Tinto Mme Maryse Lamontagne, conseillère Communautés et 
Performance sociale – P155 

X  

Rio Tinto Mme Stéphanie Girard, conseillère en environnement X  
Rio Tinto Mme Marie-Eve Boissonneault, conseillère aux relations 

communautaires et aux partenariats stratégiques 
X  

ASI M. Charles Landry, auditeur et observateur X  
FACILITATEURS 

TES M. Louis-Michel Tremblay, animateur X  
TES Mme Véronique Frigon, prise de note X  
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1 MOT DE BIENVENUE, TOUR DE TABLE ET PARTAGE SSSE 

Monsieur Louis-Michel Tremblay souhaite la bienvenue et rappelle le mode de fonctionnement virtuel. 
Monsieur Tremblay souligne la présence de nouveaux membres au sein de l’équipe Rio Tinto et cède la 
parole à Madame Stéphanie Gignac, directrice des opérations – P155, qui prend la relève de monsieur 
Bruno Boutin au sein du CBV, et à madame Maryse Lamontagne, nouvelle conseillère Communautés et 
Performance sociale – P155. Monsieur Tremblay souligne également la présence de monsieur Charles 
Landry, du Bureau de normalisation du Québec, qui participe à la rencontre à titre d’auditeur et 
d’observateur. 

Un tour de table s’ensuit pour permettre aux membres de se présenter. 

 

Partage Santé, Sécurité et Environnement 

Mme Stéphanie Gignac présente les différentes implications de Rio Tinto avec le milieu en matière de 
sécurité, de prévention et de santé : 

• Programme des jetons « Arrêter & demander de l’aide » 
Les employés de l’usine Laterrière soutiennent cette année : 

- Le cirque d’école (École des Jolis-Pré & École Notre-Dame) 
- La Maison des jeunes Dynamoss de Laterrière 

 
• Notre sécurité en cadeau 

En décembre, cinq dollars seront récoltés pour chaque geste significatif en sécurité. Les 
argents amassés seront versés à Moisson Saguenay-Lac-Saint-Jean. 

 

• Épicerie des Fêtes pour des familles dans le besoin 
Tout comme l’an dernier, le comité de direction offrira une épicerie complète à une famille dans 
le besoin de Laterrière. 

 
La présentation complète se trouve en annexe 2. 

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

Monsieur Louis-Michel Tremblay présente l’ordre du jour.  Le point suivant est ajouté au varia : 

• Castors 

Le varia demeure ouvert.   
 

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. 

3 SUIVI DES ACTIONS 

Monsieur Louis-Michel Tremblay effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 11 mai 
2020. 
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Description des suivis du 11 mai 2020 Échéancier  Responsable Suivi effectué  
LOGISTIQUE CBV-LATERRIÈRE 

Faire une mise à jour de la liste des coordonnées 
des membres sur votreriotintoslsj.com 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Retourner les informations de mise à jour du profil 
à Laval Dionne pour qu’il puisse se connecter à 
votreriotintoslsj.com 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Envoyer la vignette Partage Santé, Sécurité et 
Environnement aux membres 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Envoyer un sondage pour fixer la date de la 
prochaine rencontre virtuelle du CBV en fonction 
des résultats de sondage et des besoins 

Fin mai 2020 TES Fait 

Analyser les résultats du sondage d’appréciation 
de la rencontre virtuelle 

Après la 
rencontre  

TES Fait 

COMMUNAUTÉ 
Assurer une meilleure gestion des entrées des 
sentiers de RT où un bon nombre d’utilisateurs 
circulent malgré les interdictions en raison de la 
pandémie 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT et Centre du 
Lac Pouce 

En suivi 

Transmettre les coordonnées de Rio Tinto au 
propriétaire du terrain agricole afin qu’il puisse 
partager ses préoccupations  

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT – Sébastien 
Blackburn 

Fait 

Description des suivis du 5 février 2020 Échéancier  Responsable Suivi effectué  
 

PROJETS 
Monter une offre de service que le Centre du Lac 
Pouce proposera à Rio Tinto pour la démolition 
du deuxième campement illégal 

Dès que 
possible 

Centre du Lac 
Pouce 

En suspend en 
raison de la Covid –  

Vérifier les droits de passage en lien avec le 
sentier adjacent à la partie de terrain qui 
appartient à la Ville (accès boul. Talbot) dont le 
locataire a procédé à une coupe d’arbres non 
autorisée sur les terrains de RT 

Dès que 
possible 

RT En suivi 

Prévoir une rencontre entre le Centre du Lac 
Pouce et Rio Tinto pour le plan d’affichage et 
présenter le plan d’affichage du volet 2 du projet 
de développement de sentiers au CBV 

À planifier lors 
d’une rencontre 
subséquente  

Centre du Lac 
Pouce 

En suspend en 
raison de la Covid – 
À suivre au 
printemps 2021 

SUJETS THÉMATIQUES 
Maintenir informé les membres du comité de 
l’évolution des travaux du site de résidus de 
bauxite de Laterrière 

En continu RT Pas de nouveau 
jalon 

Inviter Sara Gaudreault à venir faire une 
présentation du programme dons et commandites 
de Rio Tinto 

Pour la 
prochaine 
rencontre 

RT À l’ordre du jour –  

COMMUNAUTÉ 
Rédiger la lettre d’appui du CBV-Laterrière pour 
l’édition 2021 de la Fête de la pêche avant 
l’automne 2020 pour le dépôt de la demande de 
financement 

D’ici l’automne 
prochain 

TES Modèle reçu - lettre 
à compléter en 
fonction de la tenue 
d’une possible 
édition 2021 

Informer les membres du comité à propos des 
festivités entourant le 30e anniversaire de l’usine 
de Laterrière (dates, lieu, etc.) 

Dans les 
prochaines 
semaines 

RT À l’ordre du jour 
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Questions Réponses 
Concernant le chemin part du bord du 
boul. Talbot et qui se rend jusqu’au 
terrain de RT, quel est le droit de 
propriété de RT de cette bande de 
terrain? Du côté de l’entrée depuis le 
boul. Talbot, est-ce que RT est 
propriétaire de la bande de terrain? Si 
oui, quelles en sont les dimensions 
exactes? Si ce terrain appartient au 
propriétaire de l’OTL, est-ce seulement 
un droit de passage? 

À vérifier. Rio Tinto apportera les réponses à la 
prochaine rencontre. 

 
 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Vérifier la nature du terrain où se trouve l’affichage 
de l’OTL, à savoir si c’est un droit de passage ou 
un terrain appartenant à Rio Tinto 

RT Après la rencontre 

Effectuer un suivi quant à la coupe d’arbres non 
autorisée sur les terrains de RT (accès boul. 
Talbot) et les mesures de compensation 
envisagées 

RT D’ici la prochaine rencontre 

 

4 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RTA 

 
Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à madame Stéphanie Gignac et madame Maryse 
Lamontagne qui présentent les différents points de développement et les projets en cours. 
 
Situation actuelle du marché 
Le marché de l’aluminium est très incertain à l’échelle mondiale. Toutefois, les carnets de commandes 
de Rio Tinto sont remplis après plusieurs mois très difficiles. Le prix de l’aluminium en ce moment est de 
1961 US$ / tonne. 
 
Commandes clients 
Malgré les effets néfastes qu’a occasionnés la pandémie, les carnets de commandes se remplissent à 
nouveau dans les trois secteurs d’activités (construction, automobile et emballage-cannette). La 
demande est en forte croissance dans le secteur de l’automobile. Durant la pandémie, contrairement au 
marché de l’automobile et la construction, la consommation de cannette a augmenté de façon importante. 
 
Anniversaires des sites  
L’année 2020 fut riche en anniversaires sur les sites (20e usine Alma, 30e usine Laterrière et 40e usine 
Grande-Baie). En raison de l’impossibilité de tenir des rassemblements, un présent a été livré à domicile 
à l’attention de chacun des employés de Rio Tinto. Ce sont des boîtes à lunch et des sceaux 
refroidisseurs en aluminium qui ont été distribués. Ces produits proviennent d’entreprises régionales. 
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Une affiche en aluminium sera installée dans chacun des sites où seront inscrits les noms des travailleurs 
afin de souligner l’excellent travail des employés. 
Bon coup : Investissement de 160 M$ pour assurer la pérennité de la centrale Isle-Maligne 
Un projet pilote a déjà permis de procéder au changement de quatre vannes papillon sur les vingt-quatre 
au total. La phase d’exécution des travaux pour les vingt vannes restantes sera réalisée sur une période 
de cinq ans, à partir d’avril 2021. 
 

Rio Tinto et AB InBev s’associent pour créer une cannette de bière plus durable 

Rio Tinto et Anheuser-Busch InBev (AB InBev), le plus grand brasseur au monde, ont noué un partenariat 
mondial visant à établir une nouvelle norme pour des cannettes d’aluminium durables. Un engouement 
autour de l’aluminium circulaire (verte) est palpable au niveau du marché. Une première mondiale en ce 
qui concerne ce type de contrat avec ces entreprises. 

 

Usine P-155 – Mise à jour COVID-19 

Les mesures de distanciation demeurent toujours en place. Le port du masque de procédure est en 
déploiement dans les installations pour les aires communes, les déplacements et les bureaux 
administratifs. Le télétravail est maintenu pour les cadres jusqu’au 31 mars 2021. 

 

Communautés 

• Centraide 

Rio Tinto a annoncé une aide supplémentaire de 100 000 $ pour le fonds d’urgence Covid-19 qui est 
accessible à tous les organismes, pas seulement ceux soutenus par Centraide.   
 

• Réunis pour le quartier 

Rio Tinto a investi plus de 100 000 $ pour reconnaître ses employés du SLSJ et pour stimuler l’économie 
régionale en favorisant l’achat local, se joignant à l’initiative Réunis pour le quartier propulsée par Ubisoft. 
Par l’entremise d’un partenariat avec Promotion Saguenay et la Société de développement commerciale 
d’Alma, les cartes cadeaux de 25 $ qui seront remises à plus de 4000 employés seront valides dans tous 
les commerces et restaurants situés dans les centres-villes d’Alma, Arvida, Chicoutimi, Jonquière, 
Kénogami et La Baie. 
 

• Journée internationale pour l'élimination de la violence à l'égard des femmes 

Rio Tinto a fait un don de 360 000 $ à 12 organismes locaux au Canada pour soutenir le travail qu'ils 
accomplissent en matière de lutte à la violence faite aux femmes. 

 

Plateforme votreriotintoslsj.com 

• Sondage 
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Un sondage a été mis en ligne sur la plateforme votreriotintoslsj.com afin de connaître les moyens de 
communication à privilégier et les sujets d’intérêt de la communauté régionale. Les membres recevront 
un courriel avec le lien qu’ils pourront diffuser et faire circuler dans leurs réseaux respectifs.  

• Proposition de plan de communication 

Le plan et les outils de communication sont présentés ainsi que les échéanciers. 

 

Les détails sont dans la présentation en annexe 2. 

 
Questions Réponses 
Est-ce possible de retourner la 
procédure d’inscription de la plateforme 
votreriotintoslsj.com? 

Oui 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer la procédure d’inscription de la plateforme 
aux membres non-inscrits 

TES Après la rencontre 

Envoyer aux membres une communication à faire 
circuler dans leur réseau pour répondre au 
sondage sur les moyens de communication et 
d’échange avec la communauté 

TES Décembre 

 

5 DANS LA COMMUNAUTÉ –TOUR DE TABLE : PROJETS, ACTIVITÉS ET ENJEUX DES MEMBRES 

 
Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole aux membres. 
 
Centre multisport Nazaire-Girard : Monsieur Frédéric Munger précise que le Centre multisport a dû 
fermer ses portes pendant deux mois et demi au printemps. Une réouverture progressive a permis d’offrir 
des services et des activités en période estivale. Toutefois, en zone rouge, il est plus difficile d’opérer. 
Actuellement, l’organisme est fermé. Des entraînements en ligne sont offerts. Plusieurs projets sont en 
cours de préparation pour la saison hivernale. 
 
Centre du Lac-Pouce : Monsieur Laval Dionne précise que le Centre a été très impacté par la Covid-
19. Depuis la fin des camps de jour, la seule activité qui se poursuit actuellement consiste en des camps 
de répit pour une clientèle spécialisée. Les programmes gouvernementaux ont permis de maintenir les 
emplois. Le Centre travaille au développement de projets, au renouvellement de programmes et 
programmations, à la rénovation des infrastructures, etc. En ce qui concerne la Fête de la pêche, 
monsieur Dionne précise qu’il attend une réponse de la Fondation de la faune à savoir si le programme 
sera relancé ou non. La date limite pour faire la demande est le 15 janvier de chaque année. 
 
Zec Mars-Moulin : Monsieur Yvon Simard précise qu’en raison de la pandémie, une augmentation de 
clientèle a été observée (VTT, chasse et pêche). Au printemps, la chasse à l’ours a bien fonctionné. Pour 
la saison 2021, la Zec travaille sur un projet de chasse au chevreuil et un projet de pêche blanche au lac 
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des Côtés en mode distanciation pour cet hiver. Également, un projet de construction pour un nouveau 
poste d’accueil est en cours. Toutefois, le programme permet la construction sur le terrain de la Zec 
seulement. Le poste d’accueil étant situé sur le terrain de RT, il faut vérifier si le ministère peut accorder 
une aide ou si un déménagement du poste d’accueil doit être envisagé à une distance de plus d’un 
kilomètre en amont, impliquant des coûts pour la construction d’infrastructures (eau, électricité, etc.).  
 
Rivage : Monsieur Normand Bilodeau souligne qu’un nouveau conseil d’administration est entré en 
fonction dernièrement. Le comité est en révision du plan directeur de l’eau qui date de 2007 (mise à jour 
des données) et a travaillé à développer de nouveaux outils de promotion (site web, vidéo de promotion, 
etc.). La période de recrutement de bénévoles bat son plein. Le projet de distribution des arbres en mai 
est en préparation, mais toujours en attente de confirmation. 
 
Club optimiste de Laterrière : Monsieur Simon Latulippe informe les membres que l’activité de Noël 
des enfants est annulée. Une activité alternative en mode distanciation physique qui se traduirait par un 
défilé de Noël est en cours d’évaluation. Voici le lien pour suivre les développements sur la page 
Facebook :https://www.facebook.com/Club-Optimiste-Laterriere-281677631850012 
 
SSOR 02 - Pôle régional en économie sociale du SLSJ : Monsieur Simon Latulippe précise que 
novembre fut le mois de l’économie sociale. Suivra le calendrier de l’avent de l’économie sociale en 
décembre. Toutes les informations figurent sur la page Facebook : https://www.facebook.com/essor02/  

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Préparer la lettre d’appui pour la tenue de la 
Fête de la pêche et envoyer la demande avant 
le 15 janvier 2021 si le programme est relancé 

TES/Frédéric Munger Après la rencontre 

Valider le maintien du programme de la Fête 
de la pêche et organiser une rencontre du 
comité le cas échéant 

Centre Lac – Pouce  
TES  

Aussitôt que possible 

 

6 PRÉSENTATION DU PROGRAMME DE PARTENARIATS, DONS ET COMMANDITES 

Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à madame Marie-Eve Boissonneault, conseillère aux 
relations communautaires et aux partenariats stratégiques, qui procède à la présentation du programme 
de partenariats, dons et commandites de Rio Tinto. 

 

Le Fonds Rio Tinto Aluminium Canada : 

• Vise à offrir des bénéfices sociaux et économiques à long terme aux collectivités où Rio Tinto est 
installé 

• Soutient les programmes et les initiatives qui s'harmonisent avec les piliers prioritaires, 
notamment l'éducation, l'environnement, la santé et la qualité de vie des communautés 

• Investit annuellement plus de 10 millions $ CA au Canada et particulièrement dans les régions 
où Rio Tinto est présent afin d’améliorer la qualité de vie de ces collectivités et des Premières 

https://www.facebook.com/Club-Optimiste-Laterriere-281677631850012
https://www.facebook.com/essor02/


 

8 
 

Nations. 
 

La présentation complète se retrouve en annexe 2. 

7 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à madame Stéphanie Girard, conseillère en 
environnement. 

 

Plaintes reçues depuis le 11 mai 2020 

• Une plainte récurrente concernant du bruit en lien avec les véhicules (klaxons) 
• Une plainte récurrente en lien avec des mélèzes sur les terrains de RT qui perdent leurs épines 

 

Résultats de fluor  

Une augmentation des émissions de fluorure a été observée cet été. Tout comme 2018, ce fut une saison 
très chaude, ce qui explique cette augmentation. 

 

Rapport de développent durable  

Madame Girard précise que le rapport détaillé se retrouve sur le site internet à l’adresse suivante : 
https://console.virtualpaper.com/le-lingot-autres/rapport-de-developpement-durable-pour-le-quebec-
2019/#1/  

 

La présentation complète se retrouve en annexe 2. 

8 VARIA 

Monsieur Louis-Michel Tremblay cède la parole à Monsieur Laval Dionne. 

 

• Castors : Il y a quelques années, des problèmes importants avec les castors sont survenus sur 
les terrains de Rio Tinto emportant un ponceau de la piste cyclable. Le trappage avait réglé le 
problème. L’automne dernier, le Centre du Lac Pouce a reconstruit le ponceau. À ce jour, les 
castors sont de retour, le ponceau est complètement inondé, près de 200 arbres ont été abattus. 
Le réseau des sentiers a été rétabli. Considérant l’étendue de la zone inondée, un travail de 
trappage est à organiser pour éviter de plus amples dommages.  

 
Questions Réponses 
Est-ce que RT a des contacts de 
trappeurs pour trapper les castors qui 
sont dans le réseau entre le lac Pouce et 
la piste cyclable de Rio Tinto? Est-ce 
que RT fera les démarches? 

RT prendra contact directement avec monsieur Laval 
Dionne pour prendre action après la rencontre et ce dans 
les plus brefs délais. 

https://console.virtualpaper.com/le-lingot-autres/rapport-de-developpement-durable-pour-le-quebec-2019/#1/
https://console.virtualpaper.com/le-lingot-autres/rapport-de-developpement-durable-pour-le-quebec-2019/#1/
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Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer la liste des trappeurs accrédités sur 
la ZEC Mars-Moulin 

TES/Zec Aussitôt que possible 

Prendre contact avec monsieur Laval Dionne 
du Centre du Lac Pouce pour procéder au 
trappage des castors qui sont dans le réseau 
entre le Lac Pouce et la piste cyclable 

RT Aussitôt que possible 

Envoyer les photos de la zone inondée à RT Laval Dionne Après la rencontre 

 

9 MOT DE FIN D’ANNÉE ET REMERCIEMENTS DES MEMBRES SORTANTS 

Monsieur Louis-Michel Tremblay rappelle les noms des membres sortants qui ont siégé au CBV de 
Laterrière dans le courant de l’année : 
 

Membres Rio Tinto  
Monsieur Bruno Boutin et Catherine Imbeau 

 

Membres de la communauté  

Olivier Larouche – représentant des employés RT et Daniel Perron du Club Quad du Fjord 

 

Une plaque en aluminium en guise de reconnaissance sera acheminée à chacun des membres du CBV 
de Laterrière. Madame Stéphanie Gignac remercie, au nom de Rio Tinto, les membres pour leur 
implication dans le courant de l’année. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer une lettre de remerciements aux membres 
sortants 

TES Après la rencontre 

Envoyer un sondage pour fixer la date de la 
prochaine rencontre du CBV de Laterrière  

TES Janvier 2021 

 

 

10 FIN DE LA RENCONTRE 

 

La rencontre se termine à 16 h 35. 
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Production du compte rendu 
Véronique Frigon 

Chargée de projet 
Transfert Environnement et Société 

 
 

 
 
 

 
Annexe 1 :  

Ordre du jour 
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COMITÉ CBV de Laterrière 
30 novembre 2020, 15 h 

Rencontre virtuelle via Zoom 
 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

14 h 50 PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES 
 

 Véronique Frigon 

15 h  1 – Mot de bienvenue et tour de table  Louis-Michel Tremblay 
Stéphanie Gignac 

15 h 15 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel Tremblay 

15 h 20 3 – Suivi des actions Information/ 
Discussion 

Louis-Michel Tremblay 
Maryse Lamontagne 

15 h 30 4 – Développements récents RTA  
 

Information/ 
Discussion 

Stéphanie Gignac 
Maryse Lamontagne 

15 h 40 5 – Dans la communauté –Tour de table :    
      projets, activités et enjeux des membres 
 

Information/ 
Discussion 

Les membres 

15 h 50 6 – Présentation du programme de  
      partenariats, dons et commandites 

Information Marie-Ève 
Boissonneault 

16 h 05 7 –Suivi environnemental et requêtes Information/ 
Discussion 

Stéphanie Girard 

16 h 15 8 – Varia (autres sujets) 
• Mot de fin d’année et membres sortants 

Information Les membres 



 

12 
 

16 h 30 9 – Fin de la rencontre 
 

  

    
 

 
 
 
 
 

Annexe 2 :   
Présentation 



© Rio Tinto 2017

Bienvenue!

1. Désactiver
votre micro
et démarrer
votre vidéo

2. Ouvrir la
liste des

participants

3. Ouvrir la boite de
clavardage

• S’installer dans un endroit
calme

• Fermer vos micros lorsque
vous n’intervenez pas

• Des instructions sur le
fonctionnement de Zoom
seront présentées en début
de rencontre

Pour favoriser un 
bon déroulement

Rencontre virtuelle

Comité bon voisinage
Laterrière

30 novembre 2020

1

2
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INTERFACE ZOOM (Ordinateur et téléphone) 
La barre d’actions, située en bas de l’écran, propose plusieurs options.

Cliquez sur 
Activer pour 
activer votre 

micro

Cliquez sur Démarrer 
vidéo pour activer 

votre caméra

Cliquez sur 
Converser pour 

ouvrir la boîte de 
clavardage

Cliquez sur Participants
pour ouvrir avoir accès à 
des options d’interaction 

(lever la main par 
exemple) 

 Des moments spécifiques sont prévus
pour les interventions au téléphone

 Lorsque l’animateur vous cède la parole,
faire*6 pour activer votre micro

© Rio Tinto 2017

Mot de bienvenue et tour de table

3

4
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Partage Santé, Sécurité, Environnement & 
Communauté

Programme des jetons « Arrêter & demander de l’aide »
Les employés de l’usine Laterrière soutiennent cette année :

• Le cirque d’école (École des Jolis-Pré & École Notre-Dame)
• La Maison des jeunes Dynamoss de Laterrière
• L’an dernier, un montant de 2060.00 $ a été remis à la

Maison des jeunes et la Popotte roulante

Notre sécurité en cadeau
• En décembre, chaque geste sigificatif en sécurité permettra de

récolter 1$ et sera versé à Moisson Saguenay-Lac-Saint-Jean.

Épicerie des Fêtes pour des familles dans le besoin
• Tout comme l’an dernier, le comité de direction offrira une épicerie

complète à une famille dans le besoin de Laterrière.

© Rio Tinto 2017

Validation de l’ordre du jour

5

6
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Ordre du jour Nature Intervenant

14 h 50 PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES Véronique Frigon

15 h 1 – Mot de bienvenue et tour de table Louis-Michel Tremblay
Stéphanie Gignac

15 h 15 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel Tremblay

15 h 20 3 – Suivi des actions Information Louis-Michel Tremblay

Maryse Lamontagne

15 h 30 4 – Développements récents RTA Information/
Discussion

Stéphanie Gignac

Maryse Lamontagne

15 h 40 5 – Dans la communauté –Tour de table : projets, 
activités et enjeux des membres 

Information/
Discussion

Les membres

15 h 50
6 – Présentation du programme de partenariats, 

dons et commandites 

Information Marie-Ève Boissonneault

16 h 05 7 – Suivi environnemental et requêtes Information / 
discussion

Membres

16 h 15 8 – Varia (autres sujets)
• Mot de fin d’année et membres sortants

Information Louis-Michel Tremblay

16 h 30 9 – Fin de la rencontre

| © Rio Tinto 2020
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Actions de suivi de la dernière rencontre - 11 mai 2020
Description du suivi – 11 mai 2020 Échéance Responsable Suivis effectués

LOGISTIQUE CBV-LATERRIÈRE

Faire une mise à jour de la liste des coordonnées des 
membres sur votreriotintoslsj.com

Après la rencontre TES Fait

Retourner les informations de mise à jour du profil à Laval 
Dionne pour qu’il puisse se connecter à 
votreriotintoslsj.com

Après la rencontre TES Fait

Envoyer la vignette Partage Santé, Sécurité et 
Environnement aux membres

Après la rencontre TES Fait

Envoyer un sondage pour fixer la date de la prochaine 
rencontre virtuelle du CBV en fonction des résultats de 
sondage et des besoins

Fin mai 2020 TES Fait

Analyser les résultats du sondage d’appréciation de la 
rencontre virtuelle

Après la rencontre TES Fait

COMMUNAUTÉ

Assurer une meilleure gestion des entrées des sentiers de 
RT où un bon nombre d’utilisateurs circulent malgré les 
interdictions en raison de la pandémie

D’ici la prochaine rencontre RT et Centre du Lac 
Pouce

En suivi

Transmettre les coordonnées de Rio Tinto au propriétaire 
du terrain agricole afin qu’il puisse partager ses 
préoccupations 

D’ici la prochaine rencontre RT – Sébastien 
Blackburn

Fait

7
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Actions de suivi de la dernière rencontre - 5 février 2020

Description du suivi – 5 février 2020 Échéance Responsable Suivis effectués

PROJETS

Monter une offre de service que le Centre du Lac Pouce 
proposera à Rio Tinto pour la démolition du deuxième 
campement illégal

Dès que possible Centre du Lac 
Pouce

En suspend en raison de la 
Covid – À suivre au 
printemps 2021

Vérifier les droits de passage en lien avec le sentier 
adjacent à la partie de terrain qui appartient à la Ville 
(accès boul. Talbot) dont le locataire a procédé à une 
coupe d’arbres non autorisée sur les terrains de RT

Dès que possible RT En suivi

Prévoir une rencontre entre le Centre du Lac Pouce et Rio 
Tinto pour le plan d’affichage et présenter le plan 
d’affichage du volet 2 du projet de développement de 
sentiers au comité bon voisinage

À planifier lors d’une 
rencontre subséquente 
(printemps) après la fonte 
des neiges

Centre du Lac 
Pouce

En suspend en raison de la 
Covid – À suivre au 
printemps 2021

SUJETS THÉMATIQUES

Maintenir informé les membres du comité de l’évolution 
des travaux du site de résidus de bauxite de Laterrière

En continu RT Pas de nouveau jalon

Inviter Sara Gaudreault à venir faire une présentation du 
programme dons et commandites de Rio Tinto

Pour la prochaine rencontre RT À l’ordre du jour – Marie-
Eve Boissonneault 
présentera le programme

© Rio Tinto 2017

Actions de suivi de la dernière rencontre - 5 février 2020

Description du suivi – 5 février 2020 Échéance Responsable Suivis effectués

COMMUNAUTÉ

Rédiger la lettre d’appui du CBV-Laterrière pour l’édition 2021 
de la Fête de la pêche avant l’automne 2020 pour le dépôt de 
la demande de financement

D’ici l’automne prochain TES Modèle reçu - lettre à 
compléter en fonction de la 
tenue d’une possible édition 
2021

Informer les membres du comité à propos des festivités 
entourant le 30e anniversaire de l’usine de Laterrière (dates, 
lieu, etc.)

Dans les prochaines 
semaines

RT À l’ordre du jour
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Développements récents
RTA

© Rio Tinto 2017

Situation actuelle du marché 
Prix LME : 1961.00 $ US / tonne

Prix Prime Midwest : 286.00 $
(Données du 27 novembre 2020)

Graphique annuel de l’évolution du prix LME

Novembre 2019 à novembre 2020

Graphique annuel de l’évolution de la prime Midwest

Novembre 2019 à novembre 2020

Au niveau de l’aluminium, le marché est très
incertain dû à la situation mondiale. Toutefois, nos
carnets de commande sont pleins pour le moment
après plusieurs mois plutôt ardus.

11
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Commandes - clients 

Automobile
• La demande était déjà de retour au niveau pré-Covid en août dernier

• Prévision d’une augmentation de 14% en 2021

Construction
• La construction de maisons aux États-Unis de retour au niveau pré-Covid

Emballage - Canette
• La demande est stable et demeure un marché d’importance pour RT (Novelis – Constellium)

© Rio Tinto 2017

Anniversaires des sites

• Formule revisitée pour assurer la sécurité des employés

• Même concept pour les trois installations qui célèbrent un anniversaire cette année

─ 20e usine Alma

─ 30e usine Laterrière

─ 40e usine Grande-Baie

13
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Bon coup : Investissement de 160 M$ pour assurer la 
pérennité de la centrale Isle-Maligne

Remplacement des vannes papillon utilisées pour couper le
débit d'eau dans la centrale lorsque requis.

– Un projet pilote a déjà permis de procéder au changement
de quatre vannes papillon sur les vingt-quatre au total.

– La phase d’exécution des travaux pour les vingt vannes
restantes sera réalisée sur une période de cinq ans, à partir
d’avril 2021.

Retombées économiques d'environ 115 millions de dollars
pour le Saguenay-Lac-Saint-Jean

– L'équipementier saguenéen Canmec jouera d’ailleurs un
rôle de premier plan dans la réalisation de ce projet.

© Rio Tinto 2017

Rio Tinto et AB InBev s’associent pour créer une 
cannette de bière plus durable

‒ Rio Tinto et Anheuser-Busch InBev (AB InBev), le plus grand brasseur au monde, 
ont noué un partenariat mondial visant à établir une nouvelle norme pour des 
cannettes d’aluminium durables.

‒ Cela se traduira par une réduction potentielle des émissions de carbone de plus 
de 30 % comparativement à des cannettes similaires produites selon les 
techniques de fabrication traditionnelles en Amérique du Nord.

‒ Un premier million de cannettes seront d’abord produites dans le cadre d’un projet 
pilote avec Michelob ULTRA, la marque de bière qui connaît la plus forte 
croissance aux États-Unis.
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Usine P-155 – Mise à jour COVID-19

• Suivi des cas de Covid-19 dans nos installations régionales.

• Les mesures de distanciation demeurent toujours en place.

• Le port du masque de procédure en déploiement dans les installations pour les aires communes, les
déplacements et les bureaux administratifs.

• Le gym demeure fermé.

• Prolongation du télétravail pour les cadres jusqu’au 31 mars 2021

• Fermeture pour une durée indéterminée du service de repas dans les installations d’Alma, de
Laterrière et de Grande-Baie:

• Déploiement d’un projet pilote sur le dépistage de la COVID-19 à Usine Grande-Baie et Laterrière
• En remplacement des postes de dépistage
• Les employés doivent remplir un formulaire en ligne pour le dépistage

© Rio Tinto 2017

Don de 100 000 $ pour un fond 
d’urgence Centraide 

Initiative « Réuni-es pour le quartier »

Rio Tinto a annoncé une aide
supplémentaire de 100 000 $ pour le
fonds d’urgence Covid-19 qui est
accessible à tous les organismes, pas
seulement ceux soutenus par
Centraide.

.

C o m m u n a u t é s

Pour contribuer à l’économie régionale et
pour souligner l’engagement des
employés Rio Tinto se joint au
mouvement « Réunis pour le quartier ».

Les employés recevront directement à la
maison dans les prochaines semaines un
certificat de 25$ à dépenser dans les
commerces de chez nous!

Rio Tinto a fait un don de 360 000 dollars 
à 12 organismes locaux au Canada pour 
les aider à poursuivre le travail incroyable 
qu'ils accomplissent, jour après jour.

Journée internationale pour 
l'élimination de la violence à l'égard 

des femmes
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Les outils interactifs potentiels – votreriotintoslsj.com

© Rio Tinto 2017

Sondage – votreriotintoslsj.com
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Dans la communauté

Tour de table : activités, projets
et enjeux des membres

Fonds Rio Tinto 
Aluminium Canada

Marie-Ève Boissonneault 
Conseillère aux relations communautaires et 
aux partenariats stratégiques
Saguenay—Lac‐Saint‐Jean
30 novembre 2020
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Fonds Rio Tinto 
Aluminium Canada
– De concert avec nos partenaires, le Fonds Rio Tinto

Aluminium Canada vise à offrir des bénéfices sociaux
et économiques à long terme aux collectivités où
nous opérons.

– Le Fonds soutient les programmes et les initiatives
qui s'harmonisent avec nos piliers prioritaires,
notamment l'éducation, l'environnement, la santé et la
qualité de vie des communautés.

– Créé en 2008, le Fonds investit annuellement plus de
10 millions $ CA au Canada et particulièrement dans
les régions où nous exerçons nos activités afin
d’améliorer la qualité de vie de nos collectivités et des
Premières Nations.

– Site Web : www.riotinto.com/can/sustainability/Rio-
Tinto-Aluminium-Canada-Fund

Objectifs

– Établir des partenariats à long terme et être
un partenaire de choix pour la communauté.

– Améliorer la qualité de vie dans les
collectivités où nous opérons.

– Gérer l’impact environnemental, atteindre
nos objectifs de recrutement et de maintien
en poste, favoriser l’autonomie des
collectivités qui nous accueillent, établir et
préserver le dialogue avec nos parties
prenantes.
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Ce que nous finançons
– Culture et patrimoine : Promouvoir le patrimoine culturel, la reconnaissance et les célébrations culturelles

de nos communautés d'accueil et, plus particulièrement, des Premières Nations.

– Éducation : Appuyer des programmes d’éducation du niveau primaire jusqu’au niveau post-secondaire
visant à améliorer l’accès à une éducation de qualité, avec une attention particulière accordée aux
initiatives qui encouragent les sciences, les technologies, l’ingénierie et les mathématiques (STIM).

– Santé et bien-être : Promouvoir la santé physique et mentale et le bien-être de la collectivité par la mise
sur pied de programmes ou de services innovateurs qui bénéficient la population.

– Environnement : Encourager la responsabilité à l’égard de l’environnement et le développement durable
grâce à l’éducation, à la sensibilisation, à des programmes de formation, à la recherche et à des
initiatives de conservation dans les environs des communautés qui nous accueillent.

– Communauté : Contribuer à la vitalité économique et à la qualité de vie de nos communautés d’accueil
en soutenant des initiatives qui favorisent leur durabilité et leurs conditions de vie.

– Réduction des inégalités : Encourager des initiatives portant sur l’égalité des genres ou luttant contre
d’autres formes d’inégalités auxquelles font face certains groupes de population au sein de nos
communautés d’accueil.

– Une attention accrue est accordée aux projets qui soutiennent les communautés autochtones.

© Rio Tinto 2018

Partenariats phares (≥10 000 $) au SLSJ

Piliers d’investissements

Santé et bien-être Éducation Communauté et réduction des 
inégalités

Environnement Culture et patrimoine (incluant
les Premières Nations)

• La Maison de soins palliatifs
• CORAMH
• Go le Défi inc.
• Fondation Hôtel-Dieu d’Alma 
• Fondation de ma vie – Hôpital de 

Chicoutimi

• UQAC –colloque persévérance
scolaire PN 

• CREPAS 
• Technosciences
• Fondation Asselin – Cégep de 

Jonquière 
• Club des petits déjeuners à 

Mashteuiatsh

• Théâtre Palace Arvida 
• Traversée du LSJ
• Chambre de commerce 

Saguenay-Le Fjord 
• Ch. commerce LSJ Est 
• Cégep de Chicoutimi 
• Centraide SLSJ
• Projets jetons CRM 
• Spectacle aérien de Bagotville
• Société d’histoire Lac-Saint-Jean 
• Double défi des deux Mario 

• Musée du Fjord 
• Rivière Petite-Décharge 
• EUREKO!
• Centre québécois de dév. durable 
• Collectes CODERR 
• Véloroute des Bleuets
• Canards Illimités Canada 

• Festival Rythmes du Monde 
• Grand rassemblement des

Premières Nations 
• CORPA 

Promouvoir la santé physique et 
mentale ainsi que le bien-être de la 
société par le soutien de programmes 
ou de services innovants qui profitent 
à sa population.

Soutenir les programmes éducatifs 
du primaire au post-secondaire visant 
à améliorer l'accès à une éducation 
de qualité, en accordant une attention 
particulière aux initiatives qui 
encouragent le STIM.

Contribuer à la vitalité économique et 
à la qualité de vie de nos 
communautés d'accueil en soutenant 
des initiatives qui favorisent leur 
durabilité et leur qualité de vie, en plus 
de lutter contre les inégalités. 

Encourager la gestion 
environnementale responsable et le 
développement durable par l'éducation, 
la sensibilisation, les programmes de 
formation, la recherche et d'autres 
initiatives de conservation.

Promouvoir le patrimoine culturel, la 
reconnaissance et les célébrations 
culturelles de nos communautés 
d'accueil et, plus particulièrement, de 
nos partenaires des Premières 
Nations.

26

Total pour la région: 
près de 2.5 M$
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Nous alignons nos investissements communautaires sur les 17 objectifs de développement durable (ODD) des 
Nations Unies. Les ODD sont un plan d'action pour que tous les pays – pauvres, riches et à revenus 
intermédiaires – puissent prospérer tout en protégeant la planète et en vivant en paix. Les sept objectifs en 
surbrillance sont ceux mis de l’avant par Rio Tinto. 

Critères

Critères

Toutes les soumissions et demandes d'investissements communautaires 
et de partenariats sont évaluées en fonction des critères suivants :

– Respectent les valeurs de Rio Tinto, Notre approche de l’entreprise et
notre Norme d’intégrité des affaires

– Proviennent d’un organisme de bienfaisance ou à but non lucratif
enregistré

– Portent sur un ou plusieurs des domaines d’investissement clés
mentionnés précédemment

– Bénéficient les communautés voisines de nos sites

– Répondent à un besoin déterminé et comportent des avantages clairs
et mesurables à long terme pour la communauté

– Font intervenir plusieurs partenaires pour assurer une continuité au-
delà de notre soutien

– Comportent un plan de projet et des objectifs clairs assortis de
résultats mesurables
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Ce que nous ne finançons pas
– Les activités non conformes aux politiques d’affaires de Rio Tinto et à notre approche de l’entreprise

– Les projets hors du Canada

– Les projets qui ne profitent pas à nos communautés d’accueil

– Les organismes qui ne sont pas inscrits à titre d’organismes caritatif ou sans but lucratif au Canada

– Les demandes individuelles faites par une personne ou au nom d’une personne, y compris les demandes de
soutien pour des voyages

– Les associations ou clubs étudiants

– Les organisations ou événements de sports professionnels

– Les organismes ou programmes qui font des distinctions fondées sur la race, les croyances religieuses,
le sexe ou l’orientation sexuelle

– Le développement de sites Web ou la production de vidéos ou de films, sauf s’ils portent sur un projet financé
par le Fonds

– Les événements ou organismes à caractère politique

– Les projets principalement axés sur les travaux d'immobilisations et les infrastructures, sauf pour de rares
exceptions.

Processus d’analyse
– Toutes les demandes sont d’abord analysées par notre

équipe régionale responsable des investissements
communautaires et des partenariats stratégiques.

– Des recommandations sont formulées à la directrice
générale des partenariats stratégiques pour approbation
et, dans certains cas, le conseil d’administration du
Fonds.

– Des grilles d’évaluation claires sont utilisées pour
chaque demande.

– Les délais varient entre huit et 12 semaines suivant la
date de dépôt.

– Le conseil se réunit deux à trois fois par année.
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Plateforme Benevity https://grantstream.com/RioTinto/form/default/fr/

Marie-Ève Boissonneault
Conseillère aux relations communautaires et 

aux partenariats stratégiques
marie-eve.boissonneault@riotinto.com

(418) 550-1837
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Suivi environnemental et requêtes

© Rio Tinto 2017

Suivi des plaintes et demandes

Plainte:

- 1 plainte récurrente concernant du bruit en lien avec les véhicules (klaxons)

- 1 plainte récurrente en lien avec des mélèzes sur les terrains de RT qui perdent leurs épines
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Suivi Environnement – Résultats de fluor
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Varia

© Rio Tinto 2017

Mot de fin d’année et remerciements des membres sortants
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Merci de votre présence et de votre participation!
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